
LA PROVINCIANO DÍAS 

CARTAS 
A 

«CISNEROS» 
Estimado Sr. Director: 

He tenido el gusto de leer 
en su estimada revista «Cisne-
ros» una entrevista a don 
Fernando Benzo Mestre sobre 
«Autonomía del País Cas
tellano». 

Es para felicitarse por ello, 
porque el fenómeno de las 
autonomías constituye una 
fiebre, un sarampión o un 
grave problema nacional. O 
tal vez una conquista. Tam
bién puede constituir un ca
mino de retroceso. 

Pero cuando se habla del 
País Castellano se está ha
blando, como decía no hace 
mucho un buen toledano, de 
Castilla la Vieja y León, como 
si lo demás no fuera Castilla. 

Pero Madrid, ¿qué sería 
Madrid o qué debería ser 
junto con su provincia? 

Creo que alguien ha apun
tado va, muy acertadamente, 
algo así como un «Departa
mento o Ciudad Federal» la 
bisagra de estas dos grandes 
regiones hermanas. 

Acabo de llegar de recorrer 
tierras extremeñas y salman
tinas. Comprendo perfecta
mente que se hermanen Cas
tilla la Vieja y León, así como 
Castilla la Nueva y Extrema
dura. Lástima que el Duero 
no les dé un puerto a las pri
meras y el ta jo otro a las 
segundas. Cosas tremenda
mente estúpidas en nuestra 
historia. 

Pero lo que es más absurdo 
es que Madrid pretenda unirse 
al carro de estas dos regiones, 
cuando su conciencia de ca
pitalidad la ha convertido en 
un «lugar de encuentro de 
todas las regiones de España». 
Madrid es una región (por sí 
misma) de regiones, y su re
vista tiene el deber de refle
xionar sobre ello. 

Hoy hemos visto camino 
de Avila una bandera nacional 
junto a un pendón morado, y 
he sentido una gran emoción. 
Pero como madrileño debo 
renunciar a ello porque a la 
sombra del Oso y el Madroño 
«Madrid debe ser plurirre-
gional». 

Si su revista quiere un éxi
to, éste creo que es el camino. 
Su nombre es muy elocuente. 
Cisneros fue para España, y 
Madrid debe serlo también. 

Me he permitido dialogar 
sobre la identidad de nues
tro Madrid (capital y provin
cia) porque su hermosa re
vista debe entenderlo, en mi 
opinión, así. Y así será una 
revista importante, con brío 
para empujar por buenos ca
minos la vocación regional de 
España. 

S. Javier BAONZA 

El anuncio informal de que 
las tan esperadas elecciones 
municipales se van a retrasar 
por lo menos hasta el princi
pio del próximo verano ha 
contrariado, de forma muy 
especial, a los partidos polí
ticos y asociaciones vecina
les, que, como es sabido, vie
nen provocando algunos in
cidentes en las principales lo
calidades de nuestra provin
cia, tan interesados en que 
cuanto antes se constituyan 
ayuntamientos democráticos 
con arreglo a las pretensio
nes que en sus estatutos se 
propugnan. Los incidentes a 
que aludimos durante el pe
ríodo de tiempo en que nos 
ocupamos en esta sección 
han sido frecuentes sobre 
todo en Getafe, Móstoles, 
Alcorcón, Coslada, San Fer
nando de Henares, Alcalá de 
Henares, Alcobendas, San Se
bastián de los Reyes, Torre-
jón de Ardoz, Parla, etc., en 
donde, con cualquier pretex
to se ha recurrido al tan soco
rrido procedimiento de pedir 
dimisiones de alcaldes y cor
poraciones completas, cuyos 
titulares, en ocasiones, han si
do incluso objeto hasta de 
amenazas e insultos perso
nales. 

Recientemente, los trans
portes de los pueblos perifé
ricos han sido motivo de este 
tipo de incidentes, que han 
dado lugar a manifestaciones 
en las calles, en solicitud en 
muchos casos —no hay que 
regatear en decir, ni menos es

camotear lo justo y verdade
ro— de mejoras a las que las 
empresas se resisten. De cual
quier forma algo se ha conse
guido en alguno de los pue
blos conflictivos sobre el te
ma del transporte. Podemos 
citar a título de ejemplo, que 
en Parla, que durante algunas 
jornadas tuvieron en jaque a 
las fuerzas de orden público 
las algaradas callejeras, y de 
forma esoecial preocupó a las 
autoridades locales, debido a 
la influencia municipal, se ha 
logrado que la empresa con
cesionaria del servicio haya 
ampliado la flota de sus auto
buses y haya «partido» el bi
llete que tenía establecido, 
como mínimo hasta Getafe, 
aunque el viajero se tuviera 
que apear mucho antes. Se ha 
establecido, pues, el billete 
hasta el cruce de Fuenlabrada 
y hasta se ha llegado a crear 
otro billete intermedio entre 
Getafe y Madrid, con la con
siguiente dedución en el pre
cio. Sin embargo, otras rei
vindicaciones que pedían los 
usuarios no se han visto, por 
el momento, logradas. 

EL T E M A 
DE LA ENSEÑANZA 

Motivo principal de preo
cupación de las autoridades 

municipales de los pueblos 
del alfoz, como se sabe, en 
continuo crecimiento, ha sido 
la enseñanza. O para ser más 
exactos, la falta de puestos 
escolares. En marcha el curso 
escolar, con respecto al año 
pasado, se han inaugurado 
nuevas aulas escolares, que 
acogen a gran número de 
alumnos de E.G.B., aunque 
ello no quiera decir que toda 
la población docente esté 
escolarizada. Bien es verdad 
que el problema se ha palia
do, porque además de estas 
aperturas de algunos centros 
han sido habilitados otros 
nuevos y aulas, lo que quiere 
decir que incluso los mucha
chos que han conseguido 
plaza en alguno de los cen
tros oficiales no están debi
damente escolarizados, o di
cho de otra forma más clara y 
rotunda: están escolarizados 
de una forma deficiente, por 
cuanto no todas las aulas y 
centros habilitados reúnen las 
debidas condic iones. Pero 
quiérase o no reconocerlo, 
algo se ha avanzado y si las 
previsiones marcadas no se 
han logrado —hay que decirlo 
sin titubeos— es debido a que 
el Ministerio de Educación y 
Ciencia no ha podido cumplir 
sus compromisos o las em
presas dedicadas a la cons
trucción de nuevos centros 
han tenido en huelga a sus 
trabajadores, han sufrido pro
blemas económicos de flui
dez, o por cualesquiera otras 
razones las obras no han se
guido el ritmo a que se habían 
comprometido. 

CONFLICTIVO 
TORREJON 

Hablando de temas con
flictivos, todavía en algún lu
gar escondido de las ca
lles de Torrejón de Ardoz se 
encontrará escondida alguna 
de las octavillas sin firma de 
ningún partido político ni aso
ciación, que hacían referencia 
al procesamiento de dos 
miembros de la corporación 
municipal, que ha sido so
breseído por el juzgado de 
Alcalá por irregularidades co
metidas contra el interés pú
blico, según se indicaba en 
las denuncias tramitadas. Tal 
actitud provocó una serie de 
reacciones por parte del ve
cindario, aunque alentados 
por los partidos políticos y 
asociación vecinal, que dio 
mucho que hablar a la prensa 
diaria en los primeros días 
del pasado mes de noviembre. 



VENTA DIRECTA 
DE COLIFLORES 
DEL JARAMA 

Los agricultores de la Vega 
del Jarama —Titulcia, San 
Martin de la Vega y Ciempo-
zuelos—, cansados de que su 
trabajo y sacrificios sea obje
to de especulación al no ser
les abonadas con arreglo a un 
precio razonable y ante el pe
ligro de que sus cosechas pu
dieran perderse, se decidieron 
a vender directamente al pú
blico, en puestos instalados 
en determinados puntos de la 
capital sus coliflores, que al
canzaron, en beneficio de los 
productores y de los consu
midores, una diferencia noto
ria. Por ejemplo, una pieza de 
esta hortaliza que en el merca
do se suele vender a 65 pese
tas, pudo adquirirse en algu
no de estos puestos calleje
ros por 25 pesetas. 

Este sistema de venta sus
citó entre los fruteros de la 
capital la lógica indignación, 
por lo que se celebraron di
versas reuniones entre dos 
representantes de la Coope
rativa Agrícola del Jarama y el 
gobernador civil, señor Ro
són. Este manifestó que se 
trataba de arbitrar una fórmula 
que estaba prevista, pero no 
organizada, para casos como 
éste, en el que las cosechas 
corrían el riesgo de perderse. 
Por su parte, los cooperativis
tas declararon que su misión 
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no era la venta directa al con
sumidor, pero que mientras 
no haya una legislación que 
proteja al agricultor tendrán 
que realizar este tipo de ac
tuaciones, responsabilizando 
a los comerciantes del enca
recimiento de sus productos. 

SIN UNIFICAR 
LOS TAXIS 
DE LA PROVINCIA 

La reunificación de los ta
xis en la provincia es un tema 
que viene coleando de anti
guo. Pese a las múltiples reu
niones celebradas en el Go
bierno civil, Ayuntamiento de 
Madrid y organismos sindi
cales, y pese a las promesas 
que se hicieron en su día, el 
tema sigue sobre el tapete, 
porque un sector determinado 
se opone a que esta unifica
ción se lleve a cabo, con el 
consiguiente perjuicio, como 
siempre, para el usuario, que 
es el más perjudicado. 

En señal de protesta, los 
taxistas de siete pueblos 
—Getafe, Móstoles, Alcorcón, 
Leganés, Coslada, San Fer
nando de Henares y Pozuelo 
de Alarcón— se declararon 
en huelga y en un total de 
más de 400 se manifestaron, 
con sus automóviles, en Le
ganés, para protestar por esa 
demora en su reunificción. 

Tras de cuatro horas de con
versación en el Gobierno civil, 
se prometió a los autopatro-
nos de estos siete pueblos 
una mayor agilización de las 
gestiones que se están llevan
do a cabo. Uno particular
mente, cree que la oposición 
existente en algunos secto
res de la industria va a pro
longarse todavía bastante, si 
es que alguna vez se llega a 
esta unificación, y mientras 
tanto, los viajeros de los pue
blos tendrán que seguir abo
nando esa ridicula y absurda 
tasa por «límite» geográfico, 
además de otros inconvenien
tes que acarrea la falta de 
unificación. 

PLENO BORRASCOSO 
EN GETAFE 

En Getafe, el último pleno 
municipal fue calificado por 
algunos medios informativos 
como «borrascoso», y no por
que los asuntos tratados 
—35 en total—suscitaran más 
problemas que los lógicos 
que se derivan de su enfoque y 
tratamiento, y que antes son 
debatidos, analizados y es
tudiados en las sesiones pre
paratorias que se celebran. 
Si el pleno fue «borrascoso» 
se debió a que un concejal, 
que se creía que ya no perte
necía a la corporación por 
exceder en mucho el número 
de sesiones continuas y al
ternas en que el aludido edil 
no comparece; se situó entre 
el público para increpar a sus 
compañeros de corporación 
por «adoptar acuerdos en la 
¡legalidad». El alcalde, señor 
Arroyo, invitó al señor Mon-
toro —que ese es el apellido 
del concejal en cuestión— a 
que ocupara su escaño y des
de allí dijera lo que creyera 
oportuno. El díscolo y con-

flictivo concejal se negó, ma
nifestando que «él decía lo 
que quería en su sitio y donde 
se encontraba». El alcalde, 
tras de poner de manifiesto su 
paciencia y tolerancia, cortó 
en seco su actuación, indican
do a los agentes municipales 
que sacaran de la forma que 
fuera al concejal disidente. 

Al margen de este inciden
te, en el orden del día figura
ban asuntos tan importantes 
c o m o la d e v o l u c i ó n a 
COPLACO del Plan General 
de Getafe, que dicho organis
mo había remitido al Ayunta
miento, para que procediera a 
unas rectificaciones, que los 
ediles getafenses entendieron 
que corresponden al área, 
que luego muy acertadamente 
dijo el concejal, señor Carro: 
aunque es de coordinación 
y planeamiento, ni coordina 
ni planea, además de que 
tuvo palabras duras hacia 
dicho organismo, al que ca
lificó de inoperante y poco 
representativo para la pro
vincia, ya que entre los miem
bros que lo componen hay 
un exiguo número de repre
sentantes de sus pueblos. 

El tema de los transportes 
en este pleno ocupó un buen 
espacio de tiempo, indicán
dose las diversas alternativas 
que presentaba la solución de 
este problema. 

UN HOSPITAL 
CON EL QUE NO 
SE CONTABA 
EN ALCORCÓN 

Noticia que ha sorprendi
do a muchos y contrariado a 
otros. Resulta que mientras 
las asociaciones de vecinos y 
de amas de casa y el mismo 
Ayuntamiento vienen, desde 
hace mucho tiempo realizan
do todo tipo de gestiones 
para conseguir mejorar el ser
vicio sanitario, tan deficiente 
en una localidad tan poblada; 
en el casco urbano existe 
un hospital casi vacío. Ironías 
de la vida... Se trata de un edi
ficio de varias plantas, sin 
apenas letreros visibles en su 
exterior, a cargo de un perso
nal médico que tampoco está 
de acuerdo con la infrauti-
lización, tanto del centro co
mo de los propios técnicos 
sanitarios. 

El hospital en cuest ión 
cuenta con instalaciones y 
material adecuado a atender 
un número de pacientes por 
lo menos al doble de los 
actualmente acogidos en el 
centro. Naturalmente, tanto 
asociaciones familiares como 
el Ayuntamiento están prac
ticando activas gestiones pa
ra que este hospital cumpla 
un mayor cometido en bene
ficio de los muchos titulares 
de cartillas de la Seguridad 
Social, que en la actualidad 
cuenta con una deficiente 
asistencia sanitaria. 

Lo anecdótico del caso es 
que este hospital está en
clavado a muy escasa dis
tancia del precario e insufi
ciente ambulatorio de la Se
guridad Social, y por lo visto, 
nadie se había percatado de 
su existencia. Desde luego, 
hay cosas que uno no com
prende, y le digo a usted, 
señor guardia... 

Bonifacio VAREA 

(Viene de la página 11) 

I Jornadas de Paisajismo 

CONCLUSIONES 

I. El paisaje es un va
lor histórico, cultu
ral y tradicional, par
te integrante del en
torno vital del hom
b re , s e r i a m e n t e 
amenazado hoy por 
los conflictos en los 
usos del suelo. La 
ausencia de una pla
nificación coherente 
con los valores so
ciales y con el res
peto a los naturales, 
produce graves des
equilibrios en el te
rritorio que la propia 
naturaleza es inca
paz de restablecer. 

II. La planificación del 
paisaje es la disci
plina de aplicación 
más u rgen te de 
cuantas integran la 
ordenación territo
rial. Por lo tanto, el 
estudio del paisaje, 
que abarca los as
pectos sociológicos, 
ecológicos, econó
micos y estéticos, 
debe preceder a to
do proyecto de or
denación del terri
torio, para evaluar 
después las posibles 
soluciones y alterna
tivas, debiendo in
tervenir en ello las 
Diputaciones Pro
vinciales a través de 
sus servicios com
petentes. 

I I I . La valoración del 
paisaje debe basarse 
en técnicas, que ela
borando modelos 
matemáticos nece
sarios conduzcan a 
una diversidad de 
soluciones y permi
tan proyectar la pla
nificación huyendo 
de subjetividades, 
debiéndose ensayar 
metodologías espe
cíficas ante la im
posibilidad de desa
rrollar un modelo 
universal. 

IV. Debe fomentarse la 
participación de los 
profesionales espa
ñoles en la IFLA 
(Federación Inter
nacional de Arqui
tectos Paisajistas), 
una de cuyas fun
ciones es asesorar 

VI. 

a los países en la 
formación cualifica
da de los profesio
nales del paisajismo 
a nivel universitario. 
Dado que en la gran 
mayoría de los paí
ses desarrollados se 
dispone de centros 
de enseñanza de la 
Arquitectura paisa
jista, se considera 
urgente la creación 
y el reconocimiento 
oficial de tales es
tudios en España. 
Se estima necesario 
sensibilizar a las per
sonas, facilitando su 
contacto con la na
turaleza y poniendo 
a su alcance de 
comprens ión los 
problemas deriva
dos del paisaje en su 
sentido más amplio, 
de forma que se fa
cilite y garantice 
adecuadamente la 
participación de la 
sociedad en el pla
neamiento . Toda 
polí t ica educat iva 
que tienda a la in
corporación plena 
del conocimiento y 
valoración del pai
saje al acervo cul
tural que constituye 
el patrimonio de la 
Nación, debe ser fa
vorecida sin restric
ciones. En esta labor 
de sensibilización y 
educación, juegan 
un papel importante 
las Diputaciones a 
través de su organi
zación provincial. 
Cuando hayan de 
producirse necesa
riamente daños en 
un bien social como 
es el paisaje, deben 
buscarse fórmulas 
de compensación, 
debiendo fomentar
se el estudio de la 
creación de socieda
des mixtas en las 
que estén represen
tados tanto los inte
reses particulares 
como los de la co
munidad afectada. 
Asimismo se debe
rían establecer cá
nones iterativos con 
carácter corrector. 

Vi l . Se recomienda el es
tudio conjunto por 
Portugal y España 
del problema de las 
dehesas, cuya im
portancia humana, 
económica y paisa
jista es patente para 
los dos países, así 
como la homoge-
neización de los es
pacios protegidos a 
ambos lados de las 
fronteras. 

VIII. Se recomienda el es
tab lec im ien to de 
Parques Naturales 
Regionales que pue
den hacer compa
t i b l e la conse r 
vación del paisaje 
con gran número de 
intereses locales. 
Asimismo se indica 
la necesidad de im
plantar una red de 
corredores de acti
vación ecológica y 
cinturones verdes 
alrededor de las ciu
dades como defen
sores del paisaje. 

IX. Al ser la naturaleza, 
el paisaje, el medio 
ambiente bienes so
ciales de excepcio
nal valor y para lo
grar gran eficacia en 
su mantenimiento, 
se recomienda que 
la conservación de 
los mismos sea in
corporada a la Cons
titución como un 
bien social predo
minante. 

X. Ante el elevado ni
vel técnico alcan
zado en estas Jor
nadas, debido por 
una parte a la altura 
científica y técnica 
de los ponentes, y 
por otra a la alta cua-
lif icación de los 
asistentes, se reco
mienda continúen 
organizándose este 
tipo de reuniones y 
se preparen las II 
Jornadas Técnicas 
Internacionales de 
Paisajismo en el ám
bito de la Dipu
tación Provincial de 
Madrid, organizado
ra de las presentes. 



CULTURA 
LA LITERATURA 

INFANTIL 

(Entrevista con 
Carmen Bravo 

Villasante) 
Nos acercamos a una mu

jer famosa en nuestro pano
rama literario y una de las 
escritoras que más conoci
mientos posee sobre el tema 
que hoy vamos a tratar: la 
literatura infantil. En el ámbito 
nacional Carmen Bravo-Villa-
sante ha merecido la Medalla 
en el Año Internacional del 
Libro, y en el Internacional ha 
sido nombrada miembro co
rrespondiente de la Deutsche 
Akademiefür Jugend Literatur 
1976 y la Medalla de Honor 
de la Bienal de Bratislava. En 
mayo le fue entregado el 
Premio Internacional AMADE 
(Asociación Mundial de los 
Amigos de la Infancia) en 
Niza, por la princesa Grace 
de Monaco, por el conjunto 
de su obra en favor de la l i 
teratura infantil. 

Desde hace aproximada
mente veinte años existe un 
movimiento de interés y re
valorización de la literatura 
infantil en todo el mundo. 
Se han fundado asociaciones 
internacionales para la difu-
fusión del libro infantil, y se 
han creado premios muy im
portantes para escritores e 
ilustradores. El premio más 
destacado es el Andersen, 
que se concede por un jurado 
de expertos de diversos países. 
Existen premios nacionales. 
En España tenemos el Laza
rillo. 

Este movimiento en pro del 
libro para niños —que no tiene 
nada que ver con el libro de 
de texto, sino con la literatura 
infantil— ha dado como re
sultado una producción muy 
interesante. 

—Carmen, ¿cuál es la pro
ducción de estos libros en 
España? 

—En la actualidad la pro
ducción de libros infantiles 
en España es muy elevada. 
Se publican unos 3.000 títulos, 
entre los que se incluyen fo
lletos y tebeos, como es na
tural. Numerosas editoriales 
se dedican a editar, de forma 
especializada, libros infanti
les, y también las editoriales 
de libros de adultos dedican 
una sección especial al libro 
infantil. En nuestros días la 
novedad del libro infantil es 
que se considera gran litera
tura, y no subliteratura. Un 
escritor que escribe para niños 
es tan creador y artista como 
un escritor que escribe para 
adultos. Un cuento de Ander
sen, de Hoffman, de Tolstoi, 
de Lewis Carrol/, de Coito di, 
de Rubén Darío, de ítalo 
Calvino, de Ana María Matute 
puede ser obra de arte, tanto 
si está escrito para niños o 
para adultos. El lector varia de 
edad, pero el artista siempre es 

un artista, cuando de calidad 
literaria se trata. 

—¿La ilustración de los l i
bros infantiles tiene una gran 
importancia respecto a la ven
ta? 

—Es muy interesante el 
tema de la ilustración del libro 
infantil y juvenil. Como pro
ducto de arte, el libro tiene 
que estar ilustrado por buenos 
artistas. Es España tenemos 
unos cuantos ilustradores de 
primera categoría: Miguel Ca-
latayud en Valencia, Boix, 
también valenciano, Miguel 
Ángel Pacheco, Ulises Wen-
zel, José Ramón, en Madrid, 
Luis de Horna en Salamanca. 
Sus ilustraciones, de una gran 
originalidad, hacen del libro 
infantil un producto muy bello. 
En este sentido, ya en el 
pasado hubo ¡lustradores en 
España excelentes: Federico 
Ribas, Bartolozzi, Ferrer, Cilla, 
Sancha, y el inolvidable José 
Zamora. En el libro infantil 
el artista creador puede hacer 
cosas maravillosas, y todo ello 
contribuye a la educación 
estética del niño. 

—¿Qué nos puedes en estos 
momentos señalar como más 
importante dentro de los l i 
bros para niños? 

—En estos momentos lo 
más importante, a mi parecer, 
son los libros para niños que 
no saben leer. Parecerá raro, 
pero es asi. Se editan una serie 
de libros muy bien ilustrados, 
con un texto claro y poético 
que debe leer una persona 
adulta con el niño, mientras 
éste lo mira o escucha. En 
realidad es una forma de 
volver a contar un cuento o 
una historia, de volver a la 
literatura oral, que se está 
perdiendo. La vida del adulto 
se había empobrecido de tal 
modo, que ya nadie sabe con
tar nada. Y esos libros maravi
llosos dan la oportunidad al 
adulto de contarle algo al niño, 
mientras él participa también 
al mismo tiempo. Yo he tra
ducido algunos de estos li
bros alemanes y estoy entu
siasmada. Uno de ellos se 
titula «Desde mi ventana». Lo 
que el niño ve desde su ven
tana. Metafóricamente ve el 
paso de las estaciones a través 
de una hermosa princesa sen
tada en un arce, cuyas hojas 
cambian de color. 

»En 1978 se prepara un 
acontecimiento de mucha im
portancia: es el Año Inter
nacional del Niño. La Feria 
de Francfort estará dedicada 
a él, y creo que habrá una 
gran comunicación y actividad 
entre editores, autores e ilus
tradores. Por supuesto que los 
niños serán lo principal. Creo 
que, para entonces en España 
podremos contar con más bi
bliotecas públicas y Casas de 
Cultura, pues en este sentido 
somos muy pobres. Se ha he
cho muy poco. Se necesitaría 
llevar a la práctica una serie 
de ideas teóricas, que desde 
hace más de 15 años están 
ahí, y no se realizan.» 

—Me gustaría preguntar a 
Carmen Bravo-Villasante có
mo estamos ae traducciones. 

—Se necesita indudable
mente un trasvase literario, 
es decir, una amplia cantidad 
de traducciones, para que 
los niños de cada país co

nozcan lo que han escrito los 
mejores de todo el mundo. 
Esto es lo que me ha llevado 
a mí a traducir los «Cuentos 
populares de Asía», o el «Kra-
batt, el molino del diablo», 
de Preussler y «El águila y la 
paloma» de James Krüss. 

—Tengo entendido que 
dentro de unos días marchas 
para Moscú. 

—Si, ahora me voy a Mos
cú, donde se delebrará del 
4 al 8 un Simposio de Litera
tura Infantil, al que han invi
tado a 15 expertos de todo el 
mundo. 

Carmen Bravo-Villasante 
nos comunica al despedirnos 
la posibilidad de que se ce
lebre un encuentro importante 
entre destacados represen
tantes de la literatura mundial 
en un futuro muy próximo en 
Madrid. 

Por Alicia CANALES 

CINE 
LA LARGA 

Y CONFUCTIVA 
HISTORIA 
DEL CINE 
MUNDIAL 

Breve resumen 
de un gran genio: 

Charles Chaplin 

Cuando el cinematógrafo 
comenzaba a alborear, un se
ñor con bombín, bigote re
cortado y viejo bastón, pro
cedente de la gran farándula 
del circo hacía su aparición 
en aquella heroica gran pan
talla del «mudo». Muy pronto 
el público de muchos países 
aplaudía con furor a un có
mico llamado Charles Cha
plin. El incipiente actor em
pezó a crear sus propios argu
mentos que más tarde realiza
ba. Sacrificios, lucha y trabajo, 
para convertirse en «CHAR-
LOT». 

¿Quién no recuerda su; f i l
mes de juventud, tales como 
«Luces de la ciudad» o «La 
quimera del oro»? El marcó 
una trayectoria de clown en la 
que representaba al hombre 
pobre y humilde que, hace 
reír y que al final resulta bur-
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lado y vilipendiado por los 
poderosos. «El genio» traza
ba sus secuencias y planos 
con el poco amparo de la 
incipiente técnica de un arte 
que iba a conquistar al mundo 
convirtiéndose en, quizá, el 
máximo medio de expresión. 

Chaplin se va a América y 
olvida los campos verdes y el 
humo de las chimeneas de su 
Inglaterra natal. Hollywood ha 
reclamado la ejecutoria de un 
comediante, al servicio del 
cine, que ha superado tanto 
en éxitos como en populari
dad al mismísimo Buster Kea-
ton. Allí empieza la gran ca
rrera de Charlot. En 1940 pre
senta en una de las mejores 
salas de Los Angeles «EL 
DICTADOR». Sigue «MON-
SIEUR VERDOUX» y muy po
co más tarde, el 11 de abril 
de 1947, en el Broadway Thea-
the de Nueva York, estrena 
«The ladys' killer ou Comedy of 
muders». (El asesino de las 
damas o la comedia de los 
asesinos). 

CHAPLIN 
ES REPUDIADO 
POR LOS 
ESTADOS UNIDOS 

Un senador pide que la 
proyección de sus filmes sea 
prohibida en todo el terri
torio U.S.A. y que el propio 
cineasta sea expulsado, entre 
otras cosas, por su negativa a 
nacionalizarse ciudadano nor
teamericano. En una réplica 
a la que le invita un informador 
de prensa en París declara lo 
siguiente: «Me he propuesto 
declarar para siempre la gue
rra a Hollywood y sus habi
tantes». El gran genio del cine 
está asqueado, cansado de 
luchar y necesita realizar y 
proyectar su gran creatividad 
de hombre maduro. Surge 
«CANDILEJAS», año 1952, 
donde realiza una historia pro
funda, sencilla y sentimental 
del viejo cómico fracasado, y 
borracho que se enamora de 
una joven bailarina. Nunca 
querrá el protagonista. Calvero 
en la película, hacer daño a 
una artista que más tarde triun
fará. Derrotado Calvero muere 
entre las candilejas, las que 

en días de mucha más gloria 
conocía y acariciaba con la 
vista. 

La carrera de Chaplin ya se 
acaba; camina por derroteros 
muy distintos a los de su 
anterior gran éxito. «UN REY 
EN NUEVA YORK», 1957 es 
una áspera requisitoria contra 
el modo de hacer y de vivir 
de los americanos. Se retira 
a Suiza, de donde sólo saldrá 
para filmar en Londres «LA 
C O N D E S A DE H O N G -
KONG», eligiendo como pro
tagonista a Sofía Loren que 
declararía a toda la prensa 
mundial que trabajar con un 
genio es más importante que 
una superproducción muy 
bien retribuida. 

Para desgracia del séptimo 
arte, Charles Chaplin «CHAR
LOT», es difícil que aparezca 
ya en las pantallas tanto como 
director o como actor. 

Por MARSHAL 

POLÍTICA 

EM 
ANTES, 

Y DESPUÉS 
DEL PACTO 

He oído decir al periodista, 
historiador y senador por la 
U.C.D. Ricardo de la Cierva, 
que el Gobierno, el Estado y el 
Régimen, consciente o in
conscientemente se han pro
puesto la peligrosa tarea de 
«desinformar al país». No tan

to por la personalidad de este 
senado, sino más bien por la 
verdad que dice, éstas pala
bras son el resumen real de 
toda la oscuridad política que 
en estos días campa a sus 
anchas por nuestro país. Es 
algo así como sí a los leones 
de la Carrv ra de San Jeróni
mo les hubiesen quitado la 
bola y se hubieran quedado 
estúpidamente con las patas 
sobre el aire. 

Comencemos con los se
cretos. Uno de ellos que flota 
a la deriva es el de el pacto de 
la Moncloa, pues una cosa 
es lo escrito y firmado y, otras 
muy diferentes lo que hay 
concedido por debajo de la 
mesa. Todo ello sin contar, 
además, que ocurrió como en 
esas películas en las que el 
proyector se pasa de veloci
dad y las imágenes se ven 
borrosas y una tras otra, como 
en una cadena sin fin. Ya hay 
sensaciones de que el pacto 
ha sido como una patada en 
el trasero del hemiciclo donde 
realmente se ha de cocer la 
política nacional. En una pa
labra, es un «pacto extrapar-
lamentario». 

Pero, por si fuera poco, sólo 
se ha dado papel en el texto 
a los partidos políticos y han 
quedado fuera doce millones 
de trabajadores y cerca de 
tres millones de empresarios. 
Los firmantes en el redondel 
político dicen unas cosas y a 
sus clientelas, en sus casas, 
dicen otras. No quiero signi
ficar que se haya hurtado fun
ciones políticas al Parlamento 
pero es que de éste, con ese 
invento de la «Confidenciali
dad» tampoco sabemos nada. 
Otro secreto. Tres cuartos de 
lo mismo se puede decir del 
Senado, aunque los sabios 
del lugar dicen que será una 
verdadera Cámara de las Re
giones, pero, hasta ahora, todo 

es una profecía. Yo no sé si 
será esto que se llama «tran
sición» o más orteguiada-
mente, «Circunstancias». Lo 
que sí está claro es que la 
brújula de la política nacional 
está desmagnetizada. Y ya 
saben... el desmagnetizador 
que la desmagnetice... 

De todas maneras una ¡dea 
política ha sido desencajona
da por ese político que, no sin 
razón, es más conocido por el 
sobrenombre de «profesor». 
Tierno Galván anda echando 
en falta una ubicación real de 
trabajadores y empresarios. 

La idea de la Tercera Cá
mara no es absurda y es mu
cho más que probable haya 
estado en mentes políticas 
que históricamente estuvie
ron en el marxismo. Eso es lo 
que menos importa, lo inte
resante es que podría ser muy 
necesaria para llevar la pre
sencia de lo que se llama el 
país real, a un país oficial, que 
anda metido en las medias 
verónicas de la estrategia po
lítica. Sin embargo, hay que 
tener en cuenta que las gran
des centrales, quieran o no, 
están chuleadas por los gran
des partidos y que los empre
sarios se encuentran como las 
aceitunas sin hueso. De todas 
maneras la presencia total 
y, por tanto, real, en las gran
des decisiones de conviven
cia de trabajadores y empre
sarios, por su cuenta y riesgo, 
fuera de las garrafas políticas 
es algo que acabará siendo 
imperativamente necesario. 
De haber contado con ellos, 
sin trucos ni falsas represen
taciones, el pacto de la Mon
cloa sería a estas horas algo 
muy diferete a lo que en rea
lidad es: Un acuerdo político 
extraparlamentario. ¿Y la ca
lle? 

Por José DE SANMILLAN 



CURRO JIMÉNEZ 
No lo puedo remediar, pero 

confieso mi debilidad por Cu
rro Jiménez. 

Todos los domingos, mi 
corazón va al paso, trota y 
galopa al unísomo con San
cho Curro Gracia Jiménez, 
porque... ¿Son Sancho y Curro 
una misma persona? 

—Desde luego que no. Cu
rro Jiménez es un personaje 
que yo he remoldeado adap
tándolo en cierto modo a mi 
forma de ser, pero él está 
dentro de una época y un 
momento concreto y aunque 
en muchas cosas esté iden
tificado con Curro, soy mucho 
más actual. 

—En igualdad de circuns-
tancias,¿cuál sería hoy su com
portamiento? 

—Creo que el mismo, aun
que seria más conocido por la 
denominación de guerrillero. 

—¿Qué piensa Sancho Gra
cia de Curro Jiménez? 

—A mi lo que me gustarla 
es qué piensa Curro Jiménez 
de ¡Sancho Gracia. 

—¿Qué le envidia Sancho 
a Curro? 

—Sin lugar a dudas su li
bertad, el vivir en contacto 
pleno con la naturaleza. 

—¿Cuánto tiempo lleva 
Curro con las posaderas sobre 
la silla de montar? 

—Pues el 14 de abril, ani
versario de la República, cum
plió dos años. 

—Tiempo más que sufi
ciente para «cansar» al respe
table. Sin embargo, con tu 
serie no ha sucedido así: 
¿Sabes las razones? 

—No se ha cansado, pero 
se cansará. Si no ha ocurrido 
todavía es por lo variado de 
los episodios que gustan por 
igual a grandes y pequeños. 
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—Y del socorrido peligro 
del «encasillamiento», ¿qué? 

—Pues «/7á», que no hay 
tal peligro, cuando se es actor, 
se tiene la suficiente ductilidad 
como para encarnar cualquier 
tipo de personaje. Sólo se 
«encasillan» aquellos a los 
que directores o productores 
no tienen más remedio que 
dar siempre papeles de iguales 
características por las limita
ciones del propio actor; nunca 
por las del personaje en sí. 

Sancho confiesa su predi
lección por las series de tele
visión, medio que prefiere al 
cine o al teatro («No temo el 
contacto directo con el públi
co, pero me aburre enorme
mente una y otra vez las mis
mas cosas»). No le preocupa 
el trabajo duro. Cuando hablé 
con él estaba rodando dos 
capítulos a la vez de «Curro 
Jiménez». A pesar del «full 
time», aún le queda tiempo 
para dedicarse a la política. 

—¿Crees que es ético, para 
un actor, hacer proselitismo 
político? 

—A un actor, abogado, al-
bañil o cualquiera que sienta 
algo en base a la política le es 
lícito hacer campaña de aque
llo en lo que cree o milita. 

—Dame tres razones por las 
cuales votastes al Centro. 

—Primera: pienso que era 
la única vía para intentar con
solidar la democracia. Segun
da: al ser intimo amigo de 
Suárez sé muy bien cómo 
piensa. Tercera: está demos
trado que tenía razón. 

—¿Qué hay de común en
tre Suárez y tú para que seáis 
tan amigos? 

—En base al horóscopo. 
Porque somos libra, porque 
me cae muy bien. Nos cono
cimos, nos enfadamos y ahora 
es el padrino de mi hijo Ro
dolfo. 

—Hay quien dice que vo
tastes a Suárez por las posi
bles «prebendas» que dicha 
amistad podría traerte. 

—¡Bahl Eso es mentira. 
Los favores me los hizo hace 
años cuando me dio la serie 
de los Camioneros y el papel 
de Dártagnan. La verdad es 
que le pedí bastantes cosas 
más que me las ha negado y no 
por ello le considero menos 
amigo. 

—¿Te gustaría hacer carre
ra política? 

—No, entre otras razones 
porque considero que todo 
politico debe ser de tempera
mento, digamos un tanto frió 
y yo soy muy apasionado. 

—Tu matrimonio es uno de 
los más estables y bienave-
nidos del ambiente cinemato
gráfico. ¿A qué lo atribuyes? 

—A la inteligencia de Noe-
la, mi mujer. 

Siendo tan apasionado 
como me dices. ¿Te es posible 
serle fiel? 

—¿Qué consideras tú por 
fiel? 

—Pues fiel de fidelidad... 
—No sigas. Se puede ser 

fiel a una mujer, como yo lo 
soy a Noe/a, pero no al sexo. 

Por Irma DEGLANE 

JULIÁN 
GONZÁLEZ 

MATA, 
UNA VIDA 

TRUNCADA 

Me encuentro en el domi
cilio de Julián González de 
Mata, un cuarto humilde pero 
repleto de recuerdos taurinos 
de un hombre que estuvo en 
los umbrales de la muerte y 
que ahora sólo vive para ayu
dar a sus compañeros, a los 
que empiezan. Tras los salu
dos cordiales, y después de 
admirar el pequeño museo, le 
pregunto: 

—Julián, ¿cómo ocurrió tu 
tragedia? 

—Era el veinticinco de ma
yo de mil novecientos setenta 
y cinco; yo toreaba de sobre
saliente con los matadores 
José Galán y Francisco Ruiz 
Miguel, en un día más de la 
feria de San Isidro. Ambos 
matadores resultaron cogidos 
por un toro de El Jaral de la 
Mira, y entonces yo tuve que 
salir. Traté de sujetar al ani
mal, pensando en todo mo
mento que podía ser mi gran 
oportunidad. Al dar el segun
do lance el toro me desarmó, 
perdí la estabilidad, caí al sue
lo y el animal me corneó en 
la arena. 

«Desperté en el Sanatorio 
de Toreros, en la mesa de ope
raciones. Con el sudor frío 
de la muerte, oí hablar a los 
médicos sobre la decisión de 
trasladarme a la Ciudad Sani
taria «Francisco Franco». Allí 
entré en la sala de reanima
ción, donde estuve durante 
diez días, para más tarde pa
sar a completar mi curación 
en una de las salas del «Fran
cisco Franco». Ya en mi casa 
estuve más de un año de re
cuperación, gastándome los 
pocos ahorros que tenía, y 
hasta teniendo que pedir un 

préstamo. Pero gracias a la 
madre de un buen amigo mío, 
que me atendió en todo mo
mento como a su propio hijo, 
y a los cuidados del doctor 
Franco, hoy puedo decir que 
en verdad he vuelto a nacer 
un veinticinco de mayo.» 

—Amigo Julián, ¿qué haces 
ahora? 

—Sigo trabajando en el 
taxi, mi antiguo oficio, y en 
cuanto a actividad profesio
nal, he fundado la Asociación 
Independiente de Novilleros 
Españoles para su promoción 
y defensa de los intereses. 

—¿Cómo has iniciado esta 
Asociación? 

—Estuve en Méjico, en abril 
de este año, como miembro 
de la Delegación Española, 
para ultimar la negociación 
sobre el convenio taurino en
tre ambos países. 

—¿Y cómo transcurrieron 
las negociaciones? 

—Con gran sorpresa vi que 
todo lo prometido por parte 
de Méjico no lo respetaban 
y que los componentes de 
nuestra delegación no apo
yaron mis reivindicaciones. 
Aparte de ser objeto de coac
ciones y amenazas por parte 
de los señores Salcedo y 
Ostos. 

—¿Alguna anécdota, para 
terminar? 

—Una muy corta y a la vez 
triste. De los dos matadores 
que el día de mi cogida les tu
ve que sustituir. Galán y Ruiz 
Miguel, no solamente no he 
recibido de ellos ninguna ayu
da económica, sino que ni si
quiera llamaron por teléfono 
para interesarse por mi estado. 
Ya ves. 

Esta es la auténtica y triste 
realidad de nuestra fiesta bra
va, amigos. 

Por CHENY 

GASTRONOMÍA 
LAS GACHAS, 

UN PLATO 
OLVIDADO 

En el número anterior de 
esta revista se publicó en esta 
sección de gastronomía, como 
plato típico, la caldereta ma
drileña. 

He recibido algunas partas 
en las que se me indica como 


